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ОБЪЕДИНЕНИЕ

Общая численность сотрудников центра не ме-
няется, но за счет освобождения части сотруд-
ников от выполнения дублирующих админи-
стративных функций руководство центра рас-
считывает усилить инженерный состав. Концен-
трация финансовых ресурсов, как ожидается, 
позволит более эффективно ими распоряжать-
ся. «Мы можем в пределах одной организации 
теперь варьировать бюджет, направляя ресур-
сы на наиболее актуальные направления. Прак-
тически реализовать какие-то разработки будет 
проще, чем если бы каждый институт делал это 
самостоятельно», — отмечает Владимир При-
ходченко. «У нас появляется реальная возмож-
ность работать не по десяти, скажем, направле-
ниям, раскиданным по нескольким институтам, 
а ограничиться тремя, но большими, комплекс-
ными темами, на которых можно сосредоточить 
ресурсы», — добавляет Александр Барях. 
Ключевых научных направлений действитель-
но три. Пермский федеральный исследователь-
ский центр будет проводить исследования по 
направлениям: безопасность природных и тех-
нических объектов, создание агрохимических 
препаратов и фармакологических средств но-
вого поколения, управление технологическими, 
социальными и природными системами. 
Разумеется, происходящие изменения нравятся 
не всем. Кто-то персонально наверняка от объ-
единения проиграет. Но в отличие от других ре-
гионов, где в ход пошли и публичные выступле-
ния, и открытые письма президенту, в Перми 
этот этап реформы прошел мирно и даже поч-
ти незаметно для не вовлеченных в процесс. Во 
всяком случае никаких резких заявлений в пу-
бличном пространстве не звучало. 
Среди объективных недостатков эксперты назы-
вают организационные хлопоты и ряд формаль-
ных вопросов, которые нужно будет уладить. 
Например, в связи с созданием нового юрлица 
центру будет необходимо переоформить лицен-
зии, заново аккредитовать аспирантуру, реорга-
низовать работу диссертационных советов. Экс-
перты однозначны в оценках: у этого процесса 
есть как плюсы, так и минусы. Но если недостат-
ки носят технический характер и года через пол-
тора о трудностях никто не вспомнит, то поло-
жительный эффект должен сохраниться в дол-
госрочной перспективе, и по масштабу он будет 
несопоставим с некоторыми сложностями пере-
ходного периода. 
«Конечно, процесс реорганизации сложный и 
трудоемкий с организационной точки зрения, и 
непростой с эмоциональной — все-таки инсти-
туты привыкли к определенной самостоятель-
ности, определенному образу жизни. Но я уве-
рен, что мы справимся с этой задачей», — гово-
рит господин Барях. 
Не вызвала споров реструктуризация и в вузов-
ском сообществе. «Несмотря на то что любое 
объединение организаций — дело хлопотное и 
сложное, думаю, в целом это позитивный тренд 

для пермской науки. Новый центр должен дать 
мощный толчок в междисциплинарных и фунда-
ментальных исследованиях, в развитии иннова-
ций. Кроме того, создание общего научного цен-
тра позволит эффективнее продвигать разра-
ботки и исследования пермских ученых на фе-
деральный уровень», — считает ректор ПГНИУ 
Игорь Макарихин. 
Мнение коллеги разделяет и ректор ПНИ-
ПУ Анатолий Ташкинов: «Я обсуждал проис-
ходящее и с членами научных коллективов, и 
с их руководителями, и думаю, это правиль-
ное решение — об укрупнении и создании в 
регионе федерального исследовательско-
го центра. Конечно, есть минусы, связанные 
с тем, что это в некоторой степени потрясе-
ние для коллективов, поскольку все равно бу-
дут структурные изменения, а изменения всег-
да пугают. Но надо понимать, что концентра-
ция — это большое дело, потому что каждый 
по отдельности — это один уровень, а объ-

единение усилий для решения общей задачи 
дает совсем другой результат». Он также по-
ложительно отзывается о выбранной струк-
туре, предполагающей сохранение не юриди-
ческой, но некой интеллектуальной автоно-
мии вошедших в состав центра институтов. «У 
каждого института есть свои коллективы, своя 
история, свои бренды и своя научная репута-
ция, научное признание, которое накаплива-
лось годами. Была опасность потерять все это 
при создании новой структуры. Но, проанали-
зировав опыт других регионов, коллеги наш-
ли оптимальную, с моей точки зрения, струк-
туру, которая позволит сохранить внутри цен-
тра коллективы и их названия», — отметил го-
сподин Ташкинов. 
Идею создания Пермского федерального цен-
тра поддерживает и министерство образова-
ния и науки края. Здесь также ожидают поло-
жительного эффекта от консолидации институ-
тов, прогнозируя появление новых возможно-

стей для развития коллективов и науки. «Оче-
видно, что действуют разные законы: эконо-
мические, законы развития науки и общества. 
Эти процессы приводят к тому, что в некоторых 
условиях для достижения высокого результа-
та необходимо объединение ресурсов, возмож-
ностей, усилий. Оно придает необходимый им-
пульс, чтобы двигаться быстрее. Поэтому кон-
центрация является верным шагом, определя-
ющим выход на решение более глобальных за-
дач, проведение масштабных междисципли-
нарных исследований», — считает начальник 
отдела по развитию высшего образования и на-
уки министерства образования Пермского края 
Анна Бочарова.
В целом Федеральное агентство научных орга-
низаций намерено вовлечь в интеграционные 
проекты более 320 академических институтов в 
различных регионах России. Планируется, что 
в результате реорганизации будет создано 74 
комплексных исследовательских центра. n
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УчЕНыЕ счИтают, чтО ОБЪЕДИНЕНИЕ разНых НаУчНых ИНстИтУтОв пОзвОлИт пОвысИть эффЕктИвНОсть НаУчНых ИсслЕДОваНИй

ПЕрмскИй фЕДЕральНый 
ИсслЕДОватЕльскИй цЕНтр БуДЕт 
ПрОвОДИть ИсслЕДОваНИя ПО 
НаПравлЕНИям: БЕзОПасНОсть 
ПрИрОДНых И тЕхНИчЕскИх 
ОБЪЕктОв, сОзДаНИЕ 
агрОхИмИчЕскИх ПрЕПаратОв 
И фармакОлОгИчЕскИх 
срЕДств НОвОгО ПОкОлЕНИя, 
уПравлЕНИЕ тЕхНОлОгИчЕскИмИ, 
сОцИальНымИ И ПрИрОДНымИ 
сИстЕмамИ


